

coronó las últimas palabras del conde de Keyserling.

ARAGON

De la explosión en un taller de pirotecnia. Las causas que la motivaron.

ZARAGOZA, 26.

Se ha practicado la autopsia a los tres cadáveres de las víctimas de la explosión de ayer en un taller de pirotecnia.

Sigue muy grave Fermín Vidal, y en estado desesperado se encuentra el niño de diez años Gonzalo García, nieto del dueño del taller.

Respecto a las causas de la catástrofe, no se han podido poner en claro. Se habían tomado todas las previsiones que marcan los reglamentos. El taller estaba en pleno campo, aislado y a cien metros del mismo había una caseta de cañizo donde se manipulaban las materias más peligrosas. Se sabe que la explosión la produjeron 2.000 petardillos de los llamados «borrachuelos», que se venden principalmente a los niños. De haber ocurrido en el taller, donde hay gran cantidad de pólvora, potasa y otros elementos explosivos, la catástrofe hubiera sido mucho mayor. Un íntimo del dueño del taller ha dicho que cree se debe la explosión a un efecto de química atribuibles, según él, a la defectuosa colocación de algunas materias y por la reacción que a consecuencia de ello se produjo.

Los padres y abuelos de Francisco Vidal eran también pirotécnicos. Gozaba de generales simpatías y había logrado una desahogada posición económica. Precisamente estos días estaba tratando de traspasar el negocio.

Del hecho de que se encontrara en la caseta donde ocurrió la explosión el nieto del propietario, se deduce que éste no creyó peligrosa la manipulación de esas materias explosivas, pues cuando se manejaban explosivos peligrosos, el señor Vidal tenía buen cuidado de alejar a la criatura.

El entierro se verificó esta tarde.

VASCONIA Y NAVARRA

Reunión de Izquierda Republicana. - Temporal de agua y viento. - Comisionados a Madrid.

BILBAO, 26.

Izquierda Republicana celebró Junta esta mañana. Uno de los socios solicitó que el alcalde, señor Ercoreca, diera cuenta de las atribuciones que tiene el jefe de la Guardia municipal, a lo que se opuso el delegado gubernativo.

El asunto quedó para ser tratado en otra ocasión, pero el gobernador civil, hablando de esta cuestión, manifestó que no autorizará ninguna nueva reunión.

—A primera hora de la mañana empezó a granizar, y el temporal ha degenerado en aguaceros constantes con fuerte viento. El mar está agitado y las embarcaciones pesqueras no han salido a sus faenas.

—Mañana saldrá para Madrid la comisión de autoridades y fuerzas vivas que va a recabar trabajo para remediar el paro obrero.

Integran esta Comisión el presidente de la Diputación, el alcalde, el presidente de la Cámara Oficial Minera, el señor Arroyo, por la Asociación de Navieros; el secretario de la Federación Patronal del ramo de la construcción y el presidente de la Oficina de colocación obrera, a quienes se unirá en Madrid el presidente del Centro Industrial, que se encuentra ya en la capital de la República preparando las entrevistas a celebrar con los ministros.

La construcción de la Casa cuartel de la Guardia Civil. - La clausura de la Feria de Muestras de Bayona. - Homenaje al delegado en la Unión Velocipédica.

SAN SEBASTIAN, 26.

El jefe de la Comandancia de la Guardia civil conferenció esta mañana con el alcalde acerca de los terrenos que puede ofrecer el Ayuntamiento para la construcción de una casa cuartel. Los gastos de la misma serían sufragados por el Estado.

—Una comisión de obreros de Solidaridad Vasca visitó al alcalde para hacer ostensible su protesta contra los actos de sabotaje cometidos en las obras de Amara.

—El alcalde irá mañana a Bayona para asistir a la clausura de la tercera Exposición y Feria de muestras que allí se celebra.

El gobernador está también invitado, pero no podrá asistir por impedírselo sus ocupaciones.

—Mañana por la mañana se celebrará un cros ciclo-pedestre que ha despertado bastante interés. Terminadas las pruebas, se celebrará un banquete homenaje al delegado de la Unión Velocipédica en esta región, señor Gervais, que tanto ha laborado por la intensificación del deporte ciclista.

—En la Comisaría de vigilancia de Irún se ha presentado una denuncia con motivo de un robo cometido en las oficinas de D. Ramón Eguiazabal. Los ladrones se llevaron una máquina de escribir y doscientos francos.

CANARIAS

Comunistas detenidos. - Son descubiertos los autores de un robo.

LAS PALMAS, 26.

Unos guardias de Asalto detuvieron a tres jóvenes comunistas que pretendían entrar por la fuerza a bordo del vapor ruso «Stavi Bolsheri», atracado en el muelle grande. A uno de los detenidos se le halló una entrevista, ya confeccionada, simulando que habían hablado con el capitán de un buque que zarpó para Tenerife.

—Se ha aclarado el suceso del robo cometido en la joyería de la calle Mayor de Triana, propiedad de Antonio Torres Mendez.

Un hijo de éste, llamado José, de 16 años, substraído del establecimiento joyas y relojes y luego los vendió a bajo precio a Andrés López Deniz (a) «Ratón», y a Francisco Trujillo Mujica. Estos, a su vez, revendieron esos efectos al sultano árabe Pablo Guevara, dueño de dos relojerías.

La Policía se incautó de casi todo lo robado, que asciende a cinco mil pesetas.

LA UNIVERSIDAD DE SALAMANCA

Se acuerda pedir el Premio Nobel para el señor Unamuno.

HA SIDO APROBADA LA SENTENCIA DE MUERTE CONTRA «EL ALMIREZ».

Acuerdos de los vinicultores en Ciudad Real

LEON

El claustro universitario acuerda pedir el Premio Nobel de Literatura para don Miguel de Unamuno.

SALAMANCA, 26.

En el paraninfo de la Universidad se reunieron, en las últimas horas de la tarde, los miembros claustrales de todas las Facultades, para conocer la solicitud formulada por la Facultad de Filosofía y Letras recabando la concesión del Premio Nobel de Literatura al rector don Miguel de Unamuno. Por unanimidad y en medio del mayor entusiasmo, se acordó secundar la petición. También se tomó el acuerdo de que se comunicara la decisión a las demás Facultades de Filosofía y Letras de España y Portugal y de las Repúblicas Hispano Americanas, rogándose se adhirieran a dicha petición. Por último se acordó enviar un testimonio de gratitud a la Facultad de Letras de Bruselas y al Centro Hispánico de París, por haber iniciado la petición.

Los precios de la harina y del pan. - La despedida del soldado.

VALLADOLID, 26.

La Comisión reguladora de los precios de la harina y del pan ha fijado los siguientes precios sobre fábrica y sin envases:

Harina integral panadera, 61'50 pesetas los cien kilos.

Pan familiar, para la capital y cabezas de partido, en tahonas y puestos públicos, 65 céntimos kilo.

En los demás pueblos de la provincia, el precio único de 63 céntimos.

—El ayudante de la Delegación Hidráulica del Duero, herido por un disparo casual en días pasados, se halla muy mejorado. El involuntario causante ha sido puesto en libertad provisional.

—En todos los cuarteles de plaza, presidiendo los generales con mando, se celebró ayer la fiesta de la despedida del soldado, pronunciando los jefes de los cuerpos patrióticas allocuciones a la tropa. Esta fué obsequiada con comidas extraordinarias y se entregaron premios a los soldados que mejor comportamiento han observado durante su permanencia en filas.

ANDALUCIA

La sentencia contra «El Almirante»

SEVILLA, 26.

Ha sido aprobada por la Auditoría de esta División la sentencia de pena de muerte recaída contra «El Almirante». El testimonio de la sentencia ha sido enviado hoy a Madrid.

Regreso y manifestaciones del alcalde. Llegada del director general de Prisiones.

SEVILLA, 26.

En el expreso de esta mañana regresó de Madrid el alcalde, señor Contreras, quien manifestó a los periodistas que había conferenciado con el ministro de Hacienda sobre la contratación del empréstito de 40 millones que autoriza la ley de Auxilio Económico a Sevilla, así como de la entrega al Municipio de los ocho millones que anticipa el Estado a cuenta del valor total de los terrenos de la dehesa de Tablada, que pasan a ser propiedad del Estado. Según el alcalde, dicha cantidad será entregada al Municipio antes de fin de mes, pues sólo está pendiente de un pequeño trámite que ha de evacuar la Dirección de Aeronáutica.

Igualmente conferenció con el ministro de Hacienda sobre la devolución de los tapices del Alcázar de Sevilla, que indebidamente fueron llevados a Madrid, así como el retablo de la Virgen de los Pescadores. El asunto tiene que ser resuelto por el Consejo administrativo del Patrimonio de la República, y el alcalde cree que estarán en Sevilla las citadas obras de arte en la próxima primavera.

—En el expreso de esta mañana llegó el director general de Prisiones, que visitará los principales establecimientos penitenciarios de Sevilla, Puerto de Santa María, Cádiz y otros. En Sevilla visitará el antiguo edificio del Pópulo, donde estaba instalada la vieja cárcel. Conferenciará con el alcalde sobre el desalojamiento total del edificio, cuya propiedad aspiran, como es sabido, el Estado, el Municipio y unos particulares.

De la visita de inspección a los cuarteles. Lo que dice el general Rodríguez del Barrio.

SEVILLA, 26.

El general inspector del Ejército señor Rodríguez del Barrio, giró su anunciada visita a los cuarteles donde se alojan las fuerzas de Infantería. Al conversar con los periodistas, les manifestó que había sacado muy mala impresión, tanto de su visita al Cuartel del Carmen como al de San Hermenegildo, comprobando que ninguno de ellos reúne condiciones para alojar debidamente a las tropas, no obstante las reformas que en los mismos se han practicado, y de las cuales se ha sacado todo el partido posible.

Aludió a la construcción de nuevos cuarteles, cediendo al Municipio los terrenos ocupados

por los actuales, en lo que no se ha llegado a un acuerdo, al que habrá necesidad de llegar cuando lo permita la situación económica del Ayuntamiento.

Dijo después que también había visitado el grupo y el Parque de Intendencia, encontrando el último en tal mal estado que amenaza derrumbarse.

Trágica broma. Un soldado mata a otro, de un balazo.

SEVILLA, 26.

En el cuartel de Artillería Ligera, situado en los antiguos terrenos de Pineda, el cabo Julio Pérez Janero bromeaba con su compañero Miguel Puertas Pérez, también cabo, apuntándole con una carabina de servicio que Julio creía cargada con un cartucho de foguero de los que se emplean en los ejercicios. En esta creencia Julio disparó el arma contra Miguel, que cayó al suelo con la cabeza atravesada por un balazo. Sus compañeros se apresuraron a auxiliarle; pero cuando lo trasladaban al Hospital Militar, falleció.

Detención de un menor fugado de la casa paterna.

MALAGA, 26.

Conducido desde Sevilla por un agente de Policía, ha llegado Antonio Argibay López, de nueve años, que se fugó del hogar paterno, dirigiéndose a aquella capital.

El chico se ha quejado de que le maltrataban en su casa y ha dicho que ésta fué la causa de su fuga. Ha sido puesto a disposición del Tribunal Tutelar de Protección a la Infancia.

—En una alcantarilla de la calle de Sevilla, unos muchachos han encontrado 86 pares de zapatos nuevos. Avisaron a la Policía y ésta se incautó de ellos.

Se supone que fueron robados de alguna zapatería y que los ladrones los escondieron en la alcantarilla en espera de poderlos retirar en momento oportuno.

El conflicto de las azucareras de Motril y Almuñécar.

GRANADA, 26.

Continúa latente el conflicto azucarero de Motril y Almuñécar, provocado por la Sociedad General Azucarera, que se niega a fabricar azúcar pretextando los escasos beneficios que obtiene. En Almuñécar hay esperanzas de resolver prontamente el problema, que constituye la única riqueza y medio de vida del pueblo, justamente alarmado al intentarse trasladar las calderas de la fábrica de la localidad a Logras. El alcalde y el pueblo se oponen terminantemente a la salida del material y han denunciado el caso al gobernador.

Las nevadas ponen en precaria situación a numerosas familias del pueblo de Baza

GRANADA, 26.

Debido a las nevadas, 400 familias de Baza atraviesan una espantosa situación de miseria ante la imposibilidad de dedicarse a las labores del campo.

El alcalde de dicho pueblo ha visitado al gobernador pidiéndole urgente socorro, pues la falta de pan agrava el peligro de que sean víctimas del frío. El gobernador ha telegrafado a diez acaudalados vecinos de Baza rogándoles que socorran momentáneamente a las desamparadas familias, mientras lo hace el Gobierno. Enterado de la situación, ha marchado a Baza el diputado señor Moreno Dávila.

CASTILLA

Acuerdos de los vinicultores

CIUDAD REAL, 26.

En Valdepeñas el Sindicato de Exportadores, y el Círculo Vinícola Mercantil, respondiendo a la campaña que con toda actividad se viene haciendo en la Mancha y en la que intervinieron los diputados que constituyen el grupo vitivinícola, han tomado el acuerdo de interesar de los ministros de Hacienda y Agricultura que fijen atención en el decreto de 27 de diciembre para aliviar la crisis del vino, agudizada hoy, pues entienden que la tasa fijada en los alcoholes vínicos, da lugar a un desarrollo mayor de los industriales, y por ello acordaron nuevamente insistir cerca del Gobierno para proteger el uso del alcohol vínico y residuos de la vinificación con el mismo impuesto que rige actualmente y obligando a la Campsa a un consumo, de acuerdo con el coste de la materia prima, comprometiéndose el Estado a la adquisición de 50.000 hectolitros de alcohol vínico de momento, y como vía de ensayo, para llegar más adelante a compras de mayor cantidad.

Misterioso suceso. Del pueblo de Olombrada es raptada una joven que se lleva consigo veinte mil pesetas, propiedad de sus padres.

SEGOVIA, 26.

El martes de la semana pasada llegó a esta capital, en uno de los automóviles que hacen el servicio de viajeros entre Segovia y Cuellar, un caballero llamado don Gerardo Pezze Luque, comandante de Infantería retirado, según se nos dice, y se dirigió inmediatamente al azoguejo, donde se puso al habla con el chófer Luis Sánchez, del servicio público, preguntándole cuanto le cobraría por un viaje al pueblo de Adrados.

El chófer le respondió que sesenta y cinco pesetas, y parece que el señor Luque dijo que de momento no disponía de ese dinero. Posteriormente volvió a hablar con el conductor diciéndole que en vez de ir a Adrados el viaje debería ser hasta Olombrada, también de esta provincia, a donde debían llegar precisamente entre siete y siete y media de la noche. El chófer dijo que para ello era necesario salir de Segovia a las cinco y media de la tarde. Conformes en esto, el señor Luque dijo al chófer que al llegar al pueblo de referencia deberían enfilar por la terminada callejuela y hacer allí ciertas señas con los faros del coche, hasta que apareciera una joven que subiría al automóvil, para emprender nuevamente la marcha, con dirección que el señor Luque no quiso anticipar de momento.

Convenido, en principio, el viaje, el chófer no se mostraba muy decidido a efectuar el servicio por temer que se trataba de algo delictivo, y comunicó sus temores a un funcionario del Gobierno civil, el cual le recomendó que pusiera el hecho en conocimiento del comisario de Vigilancia. Así lo hizo el chófer Sánchez. Enterado el comisario, don Fernando González, de lo que se trataba y de los deseos del chófer de que se le facilitase una escolta, respondió que no podía atenderle, por dos razones: primera, porque si en el coche iba algún agente, el viajero se daría por aludido de que algo se le preparaba, y segunda porque no disponía de automóviles para organizar un servicio de escolta. En vista de todo ello, Luis Sánchez desistió de hacer el viaje y así lo comunicó al señor Luque, cuando éste le requería para emprender la marcha.

Entonces, el señor Luque se puso al habla con otro chófer del servicio público, llamado Felipe Gómez, y por lo visto llegaron a un acuerdo e hicieron el viaje.

Con relación a este asunto, hoy se nos ha dicho en el Gobierno civil que se ha recibido un oficio del comandante del puesto de la Guardia civil del pueblo de Vegafría, comunicando que a las ocho de la noche del martes último fué raptada en el pueblo de Olombrada, una joven de 18 años, llamada Leonor Escobar Serrano, que se había llevado 20.000 pesetas de su familia.

Según otras noticias, a la hora indicada llegó el coche ocupado por el señor Luque al mencionado pueblo. La muchacha acudió inmediatamente y seguidamente emprendieron la marcha con dirección desconocida. Las señas personales que se tienen de la muchacha desaparecida son escasas: pelo negro y cejas depiladas. En cuanto al vestido, sólo se sabe que era de color negro y que llevaba zapatos y medias del mismo color.

Desde la fecha indicada no se ha tenido ninguna noticia del paradero de Leonor, ni del señor Luque, ni siquiera del chófer Felipe Gómez. Por cierto, que la esposa de éste, se encuentra enferma—circunstancia no ignorada por el marido—y está muy alarmada por no haber recibido ninguna indicación de su esposo, ya que según dice, éste ha tenido siempre cuidado de advertirla el tiempo que durarían sus viajes o las causas que determinarían cualquier retraso.

Acercas de este extraño suceso se hacen multitud de comentarios y se ha despertado enorme curiosidad. La Policía y la Guardia civil trabajan activamente para ver de hallar una pista de los desaparecidos.

ASTURIAS

Hombre muerto por un rayo. - El Consejo de guerra contra don Teodomiro Menéndez.

OVIEDO, 26.

En Llanes descargaron varias chispas y una de ellas entró por la chimenea de una casa, en el pueblo de Pecca, matando a Francisco Gutiérrez, que se hallaba con algunos familiares.

—Vienen circulando estos días noticias contradictorias acerca de la fecha de la celebración del consejo de guerra contra don Teodomiro Menéndez. Según nuestras noticias, autorizadas, parece que, como el consejo ha de ser de oficiales generales, se celebrará a mediados de febrero e incluso en el mismo hospital donde continúa el procesado.

Es posible que también se tenga en cuenta los que se han de celebrar, también de oficiales generales, contra González Peña y algunos jefes por negligencia en la defensa militar de la plaza.

—Ha llegado de Madrid una Comisión de abogados para intervenir en la defensa de aquellos obreros que no puedan designar defensor por carecer de recursos. Entre dichos abogados figura don Eduardo Ortega y Gasset que, según nuestras noticias, se personará en el sumario por la muerte del periodista don Luis de Simal como acusador privado.

Nuevas recogidas de armas y dinero. - Mortal accidente. - La instalación de automotores en las líneas férreas.

OVIEDO, 26.

El gobernador manifestó anoche a los periodistas que se habían recogido en el día de ayer 11^o armas de fuego y se había «tenido a nueve individuos, entre ellos a Manuel Espina, supuesto autor del asesinato del administrador de la fábrica de explosivos «La Manjoya». También se recogieron 3.250 pesetas.

—En la mina Fortuna, de Turón, explotó una caldera y murió, a causa del accidente, el obrero Marcelino Gutiérrez.

—El juez militar que entiende en el supuesto asesinato de tres muchachas, ha manifestado que nadie se ha presentado todavía a declarar ni a reclamar por la desaparición de las supuestas víctimas. Se continúan las diligencias para esclarecer cuanto se relaciona con este asunto.

—Se dice que en breve se instalarán automotores en las líneas de Oviedo a Santander y ramal del Norte de Villalon a Avilés.

